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ذعار الرشيدي

اجتاحت الكويت في الأســابيع الماضية موجة عارمة 
من الإعلانات عما يســمى 5G بعد إعلان الهيئة العامة 
للاتصــالات وتكنولوجيا المعلومــات عن إطلاق تنظيم 
إدخال تكنولوجيا الاتصالات الجديدة هذه إلى الكويت.

ومنذ ذلك الحين تتوالى الأسئلة والتخمينات والإشاعات 
حول حقيقــة ما يمكن لهذه التكنولوجيا من تحقيقه أو 
الأخطار التي يمكن أن تحدث للإنســان نتيجة الأمواج 

.5G الكهرومغناطيسية المستخدمة في
لذا، أرى من واجبي توضيح بعض النقاط المهمة المتعلقة 
بتكنولوجيا 5G بعيدا عن الصيغة التسويقية وإن لم يكن 
بالإمكان الدخول في تفاصيل تقنية دقيقة لضيق المكان.

تكنولوجيا الجيل الخامس وتسمى كذلك حسب تسلسل 
أجيال تكنولوجيا الاتصالات اللاسلكية التي بدأت بالجيل 
الأول في الثمانينيــات في القرن الماضي وتبعها الجيل 
الثاني في التسعينيات والذي حول الاتصال إلى الطريقة 

.SMS الرقمية مع إدخال خدمة
أما الجيل الثالث )3G( فبدأ مع مطلع القرن الحالي وأحدث 
نقلة نوعية في استخدام الإنترنت على الموبايل وان كان 

بسرعات لم تتجاوز بضع مئات كيلوبايت في الثانية.
أما الجيل الرابع )4G( والمنتشــر بشكل واسع حاليا، 
فلقد بدء العمل به حوالي عام 2012 محققا إمكانية إرسال 
واستقبال الڤيديو والبث الحي على الموبايل بسرعة قد 
تصل فــي أفضل الحالات إلى عشــرات الميغابايت في 
الثانية. وفي الواقع فإن هذه السرعة تقل كثيرا عما كان 
متوقعا حسب المواصفات القياسية للجيل الرابع والتي 

كان يفترض أن تصل إلى 1 جيجابت في الثانية.
أمــا فيما يتعلق بالجيل الخامــس )5G(، فلقد بدأت 
الأبحاث في هــذه التكنولوجيا خلال العام 2012 وكذلك 
 3GPP بدأت عملية وضع المواصفات القياسية من منظمة
المســؤولة عن توحيد مواصفات تكنولوجيا الاتصالات 
الخلوية عالميا لضمان التجانــس والقدرة على التنقل 
والتواصــل )interoperability and Roaming( في العام 
2015 وتم إصدار النسخة الأولى من هذه المواصفات في 
العام 2017. وكان من المتوقع البدء بإنشاء شبكات الجيل 
الخامس في العام 2020 إلا أن التنافس التجاري الكبير 

أدى إلى البدء هذا العام.

ميزات الجيل الخامس

يتميز الجيل الخامــس بالعديد من المواصفات التي 
ستشكل نقلة نوعية في عالم الاتصالات وكل ما يتعلق 
بها ما سيتيح المجال للعديد من التطبيقات الجديدة ومن 

أهم هذه المواصفات:
1 ـ الســرعة: ســوف تمكن تكنولوجيا 5G شركات 
الاتصالات من توفير ســرعة يمكن أن تتجاوز 20 مرة 
السرعة التي توفرها 4G، إلا أن هذه السرعة الفائقة سوف 
تتطلب من شركات الاتصالات الاستثمار في بنية تحتية 
جديدة تسمح باستخدام ذبذبات التردد في نطاق أعلى 

.4G مما هو متاح حاليا في شبكات
وبما أن تكنولوجيا 5G يمكنها استخدام نفس منظومة 
موجات التردد المســتخدمة حاليا في 4G بترددات بين 
)6GHz – 600MHz(، فإن أغلب شركات الاتصالات في 
العالم سوف تلجأ إلى البدء بهذا الأسلوب لكسب السبق 
وعليه فإن السرعة التي ستقوم 5G بتوفيرها في بداية 
الأمر لن تزيد كثيرا عما هو متاح حاليا بشبكات 4G على 
أن هذه السرعة ســوف تزيد مع تركيب أبراج جديدة. 
ومن الناحية النظرية يمكــن لتكنولوجيا 5G الوصول 
إلى Gbit/s 100 إلا أنه من غير المتوقع تجاوز 1Gbit/s في 

أفضل الأحوال.
2 ـ نوعية الاتصال والخدمة: تتميز 5G بنوعية اتصال 
عالية جدا نتيجة استخدام أساليب متطورة لتشفير ونقل 
الإشارات الرقمية كما أنها تعتمد على استخدام عدد أكبر 
من الخلايا الخلوية ما يؤدي إلى جودة أكبر في الاتصال 
وتأخير أقل في نقل الإشارة ما سيحسن من نوعية نقل 
الڤيديو الحي والإنترنت. كل هذا سيسمح بتطوير عدد 
كبير من تطبيقــات الواقع الخيالي والذكاء الاصطناعي 
التحسس عن بعد وغيرها مثل Tele-medicine وإجراء 

العمليات الجراحية عن بعد وبدقة كبيرة.
3 ـ عدد كبير من الأجهزة: إحدى أهم المميزات الجديدة 
لتكنولوجيا 5G هي قدرتها على التواصل مع عدد كبير 
جدا من الأجهزة والأنظمة الدقيقة بالوقت نفســه وهذا 
سيسمح لتكنولوجيا إنترنت الأشياء بالتطور والانتشار 
بشكل أسرع مما سوف يسمح بتطور تطبيقات جديدة 
مثل المدن الذكية وأنظمة المواصلات الذاتية القيادة وغيرها. 
وهذه التطبيقات ســيكون لها تأثير مباشر على نوعية 

حياة الإنسان العادي.
ونأتي هنا إلى السؤال المهم وهو: هل 5G خطر على 

صحة الإنسان؟
والجواب بشكل مبسط ومباشر هو لا، وحسب الوكالة 
الدولية لأبحاث السرطان فإن الأشعة الكهرومغناطيسية 
المستخدمة في الاتصالات الخلوية قد تكون إحدى المسببات 
لبعض السرطان ولكن بنسبة لا تزيد على شرب القهوة 

وأقل بكثير من التدخين.
والســبب فيما نشــر من أخبار عــن مخاطر هذه 
التكنولوجيا هو أنه من الممكن نظريا استخدام موجات 
كهرومغناطيســية دقيقة بتــرددات عالية قد تصل إلى 

.)100GHz(
ومن حيــث المبدأ، فإنه يمكن للأمواج ذات الترددات 
العالية من )GHz 100-80( أن تؤدي إلى تحســس كانت 
طاقة الإرسال قوية جدا ومن الأمثلة على ذلك، تم الإعلان 
عن نظام أميركي يســتخدم كسلاح لفض الاعتصامات 
يســتخدم التردد GHz 95 ويعمل على إرسال موجات 
بطاقة عالية تسبب شعور مشابه للحرق في طبقات الجلد 
الخارجية، إلا أن أنظمة الاتصالات تســتخدم إشارات 
كهرومغناطيســية بطاقة أقل بكثيــر من أن تحدث أي 
تأثير على صحة الإنســان. ان الطاقة القصوى الممكن 
استخدامها محددة بدقة من قبل المنظمات المختصة في 

أوروبا وأميركا.
ومن المؤكد أنــه وبعد 30 عاما على بدء اســتخدام 
الاتصالات الخلوية لم يثبت أي تأثير مباشر لهذه الإشعاعات 

على الصحة البشرية.

*بروفيسور الاتصالات الخلوية 
 رئيس كلية الكويت للعلوم والتكنولوجيا

حائل أو حايل كما ننطقها هي 
الجهة السابعة للجمال حيث آخر 
الحدود الممكنة للكرم، فلا أعرف 
شخصا زارها حتى ولو عبورا إلا 
وقع في قلبه شيء من حبها، أتذكر 
جيدا أن حائل كانت بالنســبة لي 
وطنا صيفيا في طفولتي ومراهقتي، 
أعرفها كما أعرف منطقتي الجهراء.

> > >
حائل يعرفها التاريخ جيدا، فقد 
كانت قبلة لكثير من المستشرقين 
الأوائل، ولكن سر جمالها كان دائما 

وأبدا يكمن في أهلها.
تاريخيا كانت حائل معقل كثير 
من الأســاطير التي انتشرت في 
الجزيرة العربية كلها، وحتى اليوم 
اعتقد أنها تحوي أسرارا لم تكشف 
بعد مخبوءة في جبالها وبين وديانها 

وحكايات أهلها.
> > >

ما ان تدخلها حتى تشعر للوهلة 
الأولى بأن شيئا من سحر التاريخ 
يناديك، مع أول جبل يظهر لك من 
بين الرمال وأنت مقبل عليها تشعر 
بأنها تقول لك شيئا، أو كأنها تهمس 
في أذنك... مرحبا بك في معقل من 
معاقل التاريخ وحاضنة لأسرار نجد.

> > >
تدخلها فتشــعر بأنها أودعت 
شيئا من روحها بداخلك، وتغادرها 
وقد تركت في قلبك مسحة حب، 
ومع أهلها وطبيعتهم المضيافة فوق 
الحد والوصف لن تشعر ولو للحظة 
بالغربة، بل سيراودك شعور بأنك 
من سكانها وأنك تمون على حائل 

كلها من أولها إلى آخرها.
> > >

حائل هي آخــر حدود الجمال 
أرضا ومدينة وأناسا، والترحيب 
باللهجــة الحائلية يغنيك عن ألف 
ترحيب، ولا عجب فهي المدينة التي 
خرج من رحمها الكرم العربي وعاش 
بها واســتوطنها منذ حاتم الطائي 
حتى اليوم، وإذا ســمعت أجنبيا 
يتحدث عن الكرم العربي فاعرف أن 
الفضل في هذا يعود إلى أهل حائل.

> > >
فجزء من الصورة الإيجابية عن 
العرب التي يعرفها العالم أجمع كلهم 
خرجت من حائل، ولا يمكن إلا أن 
ترى هذه الصورة في وجه أي حائلي 
تقابله، وليس في الأمر حديث محب 
عاشق لعروس الشمال بل هو ما 
أجمع عليه ووثقه المستشرقون مثل 
وليام بالغريف والليدي آن بلانت 
الذين  وكارلو جورماني وغيرهم 
كانت أدق ملاحظاتهم عن كرم أهل 

حائل الأسطوري.
> > >

توضيح الواضح: برأيي أنه ما من 
مدينة في العالم تدخلها وتشعر بأنك 

»تمون« عليها مثل حائل.
> > >

توضيح الأوضح: حائل باختصار... 
أيقونة الكرم. 

تحدث فنفى وجود طبيبات 
العالم،  جراحات على مستوى 
ثم استدرك وأضاف، وإن كانت 
هنــاك طبيبات جراحات، فهن 

»مسترجلات«!!
في حقيقة الأمــر فإنه قد 
الناس وعلى وسيلة  شاع بين 
»الواتــس اب« تقرير مصور 
عن الدكتور »بيري ماســون« 
وهو جراح بريطاني شــهير 
عاش حياته موزعة بين القرنين 
التاسع عشر والعشرين، وكان 
أمهر جراح في زمانه لا يباريه 

في هذا الميدان أحد.
وكان الطبيب »ماسون« عندما 
أحس بدنو أجله، أوصى المقربين 
منه وبينهم الممرضة المساعدة له 
والتي رافقته مديدا من عمره، 
أوصى أنه حين يموت أن يدفن 
بملابسه وألا تجرى له الطقوس 

الخاصة بالموتى قبل دفنهم.
ولما مات لم يهن على الممرضة 
التي كانــت ملازمة له وكانت 
تحبه كثيــرا، أن تنفذ وصيته 

وألا تقوم بالإجراءات الطبيعية 
الموتى، فخالفت وصيته  لدفن 
وقررت أن تتم إجراءات دفنه 

كالمعتاد.
وهنا كانت المفاجأة، فبمجرد 
خلع ملابسه، فوجئ الموجودون 
بأن تحت تلك الملابس الرجالية 
جسد امرأة لا جسد رجل وأن 
الطبيب »ماســون« ما هو إلا 

الطبيبة »ماسون«!!
وفــي التفاصيل اتضح ان 
الآنسة »ماســون« كانت في 
شــبابها مولعة بدراسة الطب 

وبالــذات التخصص في فرع 
الجراحــة، ولكن كان هناك ما 
يحول دون ذلــك وهو أنه لم 
يكن مسموحا للإناث التخصص 
بالجراحة، لذلك اضطرت للتنكر 
بزي شــاب وغيرت مدينتها، 
والتحقت بإحــدى الجامعات 
البريطانيــة ودرســت الطب 
وتخصصت بالجراحة لتصير 

بعد ذلك أمهر الجراحين.
هذا هــو أصل القصة التي 
يبدو أن الأخ المتحدث سمعها 
فنسج عليها وقال ما قال من 

تجريح في الطبيبات الجراحات 
الفاضلات.

لقــد انطــوى حديثه على 
إهانة بالغة ومسيئة للطبيبات 
الجراحــات جميعا، وليس من 
حقه التفــوه بمثل هذا الكلام 
المسيء والذي يحط من قدر من 
يستحققن الاحترام والتبجيل 
لا التسفيه والإهانة والتطاول 
والتجنــي عليهــن بمثل تلك 

الصورة السفيهة.
وإنها لمصيبة كبيرة لو كان 
هذا المتحدث يتحدث من منبر 
مســجد أو من أي موقع تابع 
لوزارة الأوقاف، والوزارة تقف 

صامتة.
فإن كان فعلا استغل المنبر 
الكلام فعلى  وتفوه بمثل هذا 
الوزارة اتخاذ اجراء ضده فورا، 
وإن لم يكن فعلى الوزارة إصدار 
إليها، وإلا  انتسابه  بيان ينفي 
فإننا نضحي في غابة تسودها 
الفوضــى لا في وطن تحكمه 

القوانين. 

اذكروا محاســن موتاكم 
كرجال بدلوا الأحوال بلا منازع 
لأوطان تاريخها وارد بصفحات 
القرآن الكريم، وتسلسل أحداثه 
ايجابا وسلبا  جيلا بعد جيل 
يشــهد لهم وله ما ورثوه من 
العالم  مكانة تحترمها قارات 
وتؤكــد قوتهــا وقراراتهــا 
وثقــلها ما بين الأمم مسالمة 

وصراعـــات. 
تلك هي بداية تاريخ ثورة 
الكنانة وما  المخلصين لأرض 
صاحبها من حروب عسكرية 
واجتماعية وسياسية وتقنية، 
يأتي ترتيب مصر بارزا فيها 
صعودا أو هبوطا بمســتوى 
تقييمها بين الأمم لا جدال بذلك 
ونحو ذلك أمــام الصراعات 

الدولية، وقسوة المد الصهيوني 
لبعثرة خارطة الوطن العربي 
بمسمياتهم وتفننهم بنحرها 
بحروب الفتنة البغيضة دون 
الوحدة والتوحــد، والاتحاد 
لاعلام جامعتها العربية، خندق 
الحزمة العربية وربط أطرافها 

لم يلتئــم جرحها منذ رحيل 
زعيمها المنادي بوحــدة تلك 
الأمة جمال عبدالناصر، قائد 
التاريخ عنوان هــــذه  ذلك 

المقالة. 
بل تراكمت كوارثها وهمومها 
وتفككها وتقطيع أشلائها حتى 

يومنا هــذا دون كتلة وطنية 
مخلصة ترعى تجميع أوصالها، 
ولن ندخل بجــدال وتناحر، 
وتحليلات بيزنطية نحو ذلك 
لكن الواقع كفيل بها، وتسلط 
الآخرين حولها لتقطيع ما تبقى 
من كرامتها العربية بلا ضمير 
ولا رادع لاســتباحة ساحتها 
العربية، أمــة القرآن ليتكالب 
عليها كل قرصان حولها ليطمع 
بثرواتها المرصــودة، وأمنها 
داخل خارطتها لم يكن حاصل 
العربية  الإرادة  لو كانت  ذلك 
كما كانت مع تفجر بركان ثورة 
يوليو 1952 وتاريخها الساطع 
عربيا وعروبة كما قال مناديها 
»أمجاد يــا عرب أمجاد«. الله 

يرحمهم. 

أصناف العمــل في البلد، 
المنزل  الى  ونراها تعــود 
وتتجه الى العمل الآخر في 
المنزل من طبخ ومساعدة 
او تعليمها والتي  الخادمة 
ما ان تتعلم حتى تهرب الى 
المكتب، وبعد المغرب نراها 
في العادات الاجتماعية من 
استقبال الى )جمعة حريم( 
وغيره، وفي المســاء تبدأ 
الدوام الثالث وهي مراعاة 
الزوج وهــذه تكون آخر 
وظيفة وتكون اما انها متعبة 
او النفسية في اسوأ حالاتها. 
إننا في هذه الحالة لســنا 
بحاجة إلى امرأة وإنما نحن 
بحاجة الى )المرأة الخارقة( 

لكي تقوم بكل هذه الأعمال 
وفي حالة التفريط بأي مهمة 
المرأة  تتهم  المهام  من هذه 

بالتقصير والإهمال. 
الى  نحن هنــا بحاجة 
الالتزام بالعودة الى المرأة 

الى  المرأة  زمان وأن تعود 
وظيفتها الأساسية وهي 
تربية الأبنــاء وعدم ترك 
الأبناء للخادمات التي أنتجت 
جيلا غير مبال بالعموم وإن 
كان هناك من حفظه الله. 

ان الحكومــة ومجلس 
الأمة يتحملان القدر الأكبر 
من المسؤولية بابتعاد المرأة 
عــن بيتها، فلو شــرعت 
قوانــين تعطي المرأة راتبا 
يسمى براتب تربية الأبناء 
ويكون راتبا واشتراكا في 
التأمينات ويستحق راتبا 
تقاعديــا لكان ذلك أفضل 

للمرأة والمجتمع. 
المرأة لهي مشــعل  ان 
الدنيا تضيء لمن  نور في 
حولها ولذا كرمها الاسلام 
فجعل الأم الاحق بالصحبة 
فقال رسول الله ژ عندما 
سئل من احق الناس بحسن 
صحابتي قال »أمك ثم أمك 

أيام أمــي، رحمها  في 
الله، والأجيال السابقة كانت 
مسؤوليات المرأة محدودة 
وتتركز بالأعمــال داخل 
البيت فقط مــن تنظيف 
الأبناء،  وطبــخ وتربيــة 
وخرج علينا جيل استطاع 
ان يؤسس بلدا عظيما من 
الأبناء اســتطاع ان يخدم 
بلده بكل امانة وحب وزرع 
حب القيم الاسلامية وحب 
الوطن. ولكن الآن أعان الله 
الأمهات والجيل الصاعد من 
الايام  البنات، فالمرأة هذه 
تتحمل جــزءا كبيرا من 
المسؤوليات، فالمرأة نراها 
صباحــا موظفــة في كل 

ثم أمك« ووعد من رزق بالبنات 
الجنة. 

أو  إلى كل بنت  ورســالة 
امرأة، كم انــت عظيمة أيتها 
المرأة ويكفيك ان رسول الله 
المرأة  لها »إذا صلت  ژ قال 
خمســها وصامت شــهرها 
وحفظت فرجها وأطاعت زوجها 
قيل لها ادخلي الجنة من أي 

أبواب الجنة شئت«.
ويجب على المرأة الا تعتمد 
على الخادمات في تربية الأبناء 
وألا تكون الوظيفة هي الهدف 
وإنما الهدف هو تربية الجيل 

الجديد على الخلق. 
ودمتم. 

قال النبي ژ: »إن الله 
يحب إذا عمل أحدكم عملا 

أن يتقنه«.
وإتقان المسؤولين في 
جمعيــة مشــرف جعل 
الجميع يلتفت لإنجازاتهم. 
وأصبحــت في المركز 
مســتوى  علــى  الأول 
الجمعيــات التعاونية في 

الكويت..
وبهذا الإنجاز استقبل 
ســمو رئيــس مجلس 
الوزراء الشيخ جابر المبارك 
رئيس جمعية مشــرف 

عبدالرحمن القديري وأثنى 
على جهودهم في توفير 
احتياجــات المواطنين وتم 

تكريمه.
وكذلك استقبل الشيخ 
أحمد النواف محافظ حولي: 
رئيس الجمعية وأثنى على 
جهودهــم بأنها »متميزة 
وفعالــة«، وتأتــي ضمن 
المسؤولية الملقاة على عاتق 
مجلس الإدارة، معتبرا أن 
هذه الجهود هي نتاج ثقة 

الناخبين بهم.
فأصبحت سمعة جمعية 

مشرف الطيبة على لسان 
كل مواطن لمــا يتم فيها 
مــن تطويرها وتجديدها 

لجعل الجمعية من المراتب 
الأولى وهذا بفضل جهود 
القائمين عليها من رئيسها 

عبدالرحمن القديري ونائبه: 
ماجد كمال ومديرها العام 
عادل السريع. فشكرا لكم 
وأعانكم الله على مزيد من 

العطاء والتقدم..
ومن خلال هذا الإنجاز 

تعلمت رسالتين:
الرسالة الأولى:

أن من يتقن عمله.. يبرز 
الله له أعمالــه وإنجازاته 
لجميع المواطنين من دون 
سعي منه لأن يلفت نظرهم 
له.. يكفيه صدقه مع الله..

الرسالة الثانية:

إن رأيت منه أو إنجازاته 
أو بعملــه وإن كان قليلا 
فاشكره عليها وأثنِ عليه..
فهذا يجعل من المواطن 
يقدم كل مــا لديه ليثبت 

جدارته.
وهذا مصــداق لكلام 
النبي ژ حين قال: »الكلمة 

الطيبة صدقة«..
لولا حــب الله للكلمة 
الطيبة وأثرها على المواطن. 

لما جعلها صدقة لنا..
فأسأل الله أن يوفقنا لما 

يحب ويرضى

رؤية

د.خالد البقاعين*

5G للاتصالات.. 
المميزات والمخاطر: 

بين الحقيقة والوهم

 نقش القلم 
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1952 تاريخ 
لمصر الكرامة

محمد عبدالحميد الصقر
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